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阅读提示

关注于你所关注的，7 月 9 日，晚报推出《加装电梯 直达美
好》大型调查报道，聚焦许多丽水人关注的“加梯事”。今天的
报道聚焦第二个“加梯难点”——费用。

■直击加梯难点②
加梯费、电费、维护费⋯⋯一个分歧就能制约一部电梯的加装，记者走访了解——

这事协商能解决，出资比例有“规范”
经历者认为按楼层不同比例出资最公平，后期费用真不高

现
象
：因为费用

，这两个楼道加梯搁浅好可惜

经历者说

记者

朱剑

电梯加装的费用、后期的维护保养及电费成了

不少楼道上下层难以协调的问题，记者了解到永晖

新村不少单元楼在 2018年成功加装了电梯，他们当

初是如何破解这一难题的呢？

楼层高的多出点，大致比例都相同

永晖新村214幢的潘阿姨:
要想让所有人心理平衡并欣然接受，必然要做

到公平和公正。加装电梯对高层来说肯定是最有利

的，不仅方便了许多，房价相应也会上涨，而 1、2 层

的住户基本不怎么用电梯，所以他们无需支付电梯

的安装费用。

由于电梯门只能安装在楼梯平台上，3楼的住户

要想走到家门口，电梯实际只能坐到 2.5 层，还有半

层楼需要自己爬；同样 4 楼住户乘坐电梯的高度是

3.5 层⋯⋯6 楼对应的是 5.5 层。我们最后决定乘坐

电梯的楼层比例数就是各自应当出资的比例。这样

算下来，3 至 6 楼的出资比例则分别为 1、1.4、1.8 和

2.2。这样算最公平，大家谁都没话说。

永晖新村228幢的陈先生：
我们最终都选择了天桥式的电梯，电梯通道直

接越过 1、2 层，只有 3 至 6 层设置了电梯门，这样 1、2

层住户自然无需为电梯买单。

在我们楼道，3 至 6 楼各自出资的比例分别是 1、

1.3、1.6 和 1.9。当时，这个比例一提出来，很快所有

人都签字同意了，这个比例还是相对比较公平的。

永晖新村228幢的王先生：
我们楼道 3 至 6 楼的出资比例则分别为 1、1.4、

1.8 和 2.2。高层住户承担的比例更大一点，大家也

很快同意了。

囿山新村23幢何阿姨：
由于 1 至 3 楼是商铺，我们的电梯只装到 4 楼，5

楼和 6 楼的邻居坐到 4 楼后需要走上去，所以我们不

存在电梯加装的费用分摊问题，大家出资都是一样

的。

后期费用真不高，不用太担心

永晖新村214幢的潘阿姨:
一部电梯，每年的维护费、保险费及年审费在

4000 元左右，电费一年 1000 元，加起来不过 5000 元

左右。我们这里后期所有费用的支付应与电梯加装

的出资比例相一致。

出钱最多的 6 楼，合计下来，每个月电梯使用费

也只有 70 多元，平均每天只要 2 块多，这个负担应该

算不上大吧？

永晖新村228幢陈先生：
电梯安装起来后，所有楼层住户都是要用到电梯

的，且使用频率也大致相同，所以后期费用应当平均分

摊，这一点也得到了楼道所有住户的同意。

人在外地，后期费用该不该交？

永晖新村214幢的潘阿姨：
我觉得长时间不用电梯，电费可以免除，但电梯

的加装费、维护费、保险费和年审费应当出资，因为

电梯是整个楼道的共同财产。

我们这里 4 楼的一位邻居常年在广州，只有过

年时才会回来，电梯的后期费用他一直都有出资，我

们下次将会考虑免除他的电费，这样才公平些。

永晖新村225幢的王先生：
5楼的一位业主也是常年在外，但无论是电梯的

加装费，后期维护费还是电费，这位业主也都是出资

的，并没有提出不同意见。就像是我们买了房子和

车子，即便你不使用，你还得支付每年的物业费和保

险费吧！我觉得电梯这事儿也差不多一个道理。

继光街 29 号有两个楼道 16 户人家。

老旧小区加装电梯的消息传开后，在社区

以及高层住户的动员下，全体业主都在加

装电梯的申请书上签下了名字。然而让人

始料未及的是，没过几日，一位业主突然反

悔了。

钟先生所在的继光街 29号位于继光街

北侧，一二两层均为沿街商铺，从三楼以上

才是住宅。为了促成电梯的加装，他做了

不少协调工作。“政府补贴这么多，过了这

村可没这店了啊⋯⋯我们可都是要在这里

住到老的，装了电梯后以后也方便啊⋯⋯

就算不住要卖，有电梯后房子也会增值啊

⋯⋯”在钟先生一系列的“攻势”下，过了一

星期，继光街 29 号的 16 户居民总算全部签

署了申请书。“虽然吃力些，但看到加装电

梯总算有了眉目，心里也高兴的，不过装电

梯后续还有很多事情要做，希望接下来也

能顺利吧！”钟先生笑着说。

然而就在 6 月 20 日晚全体业主开完协

调会，取得一致同意的第二天，二单元 5 楼

的一位业主却急匆匆联系了钟先生，“加装

电梯没问题，电梯的费用我也会出，但是以

后电梯的维护和电费我不会出。”

完全不出电梯电费和维护费，显然这让

大多数的业主有些不满，该单元加装电梯的

进程也就停滞了下来。

听到这样的回应，钟先生当场有点懵，

按理说五楼是使用电梯次数较多的，为什么

他偏偏提出如此要求呢？原来这位业主常

年在外做生意，一年到头也只有个把月会回

到丽水居住，大部分的时间房屋处于空置的

状态，而这位业主也并未将房屋出租出去。

“完全不出后期费用大家都不答应，如

果以后他把房子卖了呢？之后的业主肯定

是要用电梯的，若签下如此协议，对其他业

主也不公平。”二单元 6 楼的业主洪先生表

示当前每位业主也都提出了自己的意见，不

过暂时还未统一，一些人提出可让 5 楼业主

支付部分的电梯电费和维护费，至于后期房

子若卖出，则应重新确定费用，毕竟电费及

维护费并非一次性支付，而是定期缴费。“我

们还会继续与 5 楼业主协商，希望能尽快达

成一致意见。”

全部签字同意后，5 楼住户突然反悔
“电梯费用我会出，但今后电梯的维护和电费我不会支付！”

威利特大厦位于老丽水人熟知的“金

三角”，一二楼为商铺，居民则住在三四五

楼。郑阿姨是该小区加装电梯的热心人，

她说，“一栋楼 24 户，50 岁以上的人就占三

分之一。加装电梯是很多老人心心念念的

事。”新的加装电梯政策出台后，这给郑阿

姨和老人们带来了希望，为此郑阿姨牵头

与几位热心邻居组成电梯筹备小组。

很快，在社区、街道加梯办的协调下，

众人达成了一致意见，签署了同意加装电

梯意向书，甚至连费用分摊问题都解决了，

“我们在费用分摊上没有分歧，由于居民楼

的位置问题，电梯只能装到 3 楼平台，无法

做到每户人家门口。因此加装费用和后期

维护费、电费由大家均摊。”

记者了解到，这份同意书是 6月初就已

经签定的，然而到现在，加装电梯一事却陷

入了僵局，原来大家开始在电梯公司的选择

上出现了分歧。郑阿姨说，由于威利特大厦

地下存在一个比较大的化粪池，同时再加上

周边行道树庞大的根系影响，常规安装电梯

已成奢望，只能利用浅基坑的技术来加装电

梯，这在费用上会高一些。

“原来我们打算选择日立品牌的电梯，

但他的预算要达到 45 万左右，而一些国产

品 牌 ，比 如 恒 达 声 称 38 万 元 即 可 全 部 搞

定。”郑阿姨等人始终坚持原来的选择，认为

日立虽然稍微贵些，但知名度更高，质量上

也应该更有保障，但在微信业主群中讨论此

事时，也有人发出了不同的声音，觉得国产

的电梯性价比更高。就这样，加装电梯一事

拖延了下来。

全部签字同意后，现在又陷入僵局
他们因电梯公司报价犯了“选择恐惧症”


